
В чем значимость международной 
конференции в Баку и какую роль в ней играет 
Беларусь 

И климат может быть политикой 

Президент Беларуси Александр Лукашенко принимает участие в 
Климатической конференции ООН, которая проходит в Баку. На это 
мероприятие съехались влиятельные государственные деятели со всего 
мира. В центре их внимания — не только вопросы экологии. В принципе, 
саммит обещает стать одним из самых знаковых за последнее время. 

 

Вызов для человечества 

ООН по своему Уставу и характеру деятельности призвана заниматься 
разрешением глобальных проблем человечества. Однако на данном 
поприще она не может похвастаться большими успехами. Недавно, 
выступая на II Минской международной конференции по евразийской 
безопасности, Александр Лукашенко подверг критике и эту 
международную организацию, и великие державы за неспособность 
добиться мира, а также эффективно бороться с голодом, который 
приобрел невиданные ранее масштабы. 



На этом фоне климатическая инициатива ООН выглядит относительно 
успешным проектом. Стоит напомнить, что в июне 1992 года в Рио-де-
Жанейро проходил III Саммит Земли. Тогда все пребывали в эйфории 
после окончания холодной войны. Казалось, что угроза применения 
ядерного оружия ушла в прошлое, а потому изменение климата 
приобрело статус главного вызова для всего человечества. Тот саммит 
стал внушительным по количеству участников: более 8 тысяч 
официальных делегатов и около 3 тысяч представителей 
неправительственных организаций. В итоге была принята Рамочная 
конвенция ООН об изменении климата, которую изначально поддержали 
154 государства, а к настоящему моменту к ним присоединились еще 44 
страны, то есть практически вся планета. Конференция ООН по вопросам 
изменения климата стала высшим органом принятия решений по 
реализации конвенции, созываемым ежегодно. 

Конечно, действенность принимаемых на конференции мер по-прежнему 
весьма уязвима для критики.   

Однако значение данного саммита еще и в том, что он остался едва ли не 

единственным международным мероприятием, куда одновременно съезжается 

столько глав государств и правительств. Даже неделя высокого уровня 

Генеральной Ассамблеи ООН уже не обладает таким преимуществом.  

Тем более что американские власти стали активно препятствовать 
приезду в Нью-Йорк для выступления на Генассамблее тех лидеров, чья 
позиция им не нравится. Совсем другая атмосфера установилась на 
конференциях по изменению климата (сокращенно их называют COP, 
прибавляя порядковый номер). Прошлая (COP28) проходила в ноябре — 
декабре 2023 года в Дубае (ОАЭ). Ее посетили около 80 тысяч человек из 
более чем 150 стран. Тогда в одном месте собрались, общались, вели 
переговоры, беседовали неформально руководители 90 государств, 
которые зачастую находятся в крайне враждебных отношениях. Само по 
себе сейчас это очень большое достижение. 

Ориентиры здравого смысла 

Одним из запоминающихся событий конференции в Дубае стало 
выступление Президента Беларуси. Александр Лукашенко озвучил 
подходы и предложения Беларуси по решению глобальных вопросов 
климатической и экологической безопасности. Как всегда, наш лидер 
говорил предельно откровенно. Вот какие первопричины нарастающих 
угроз он назвал: 

— Прежде всего это отсутствие чувства меры в стремлении к 
геополитическому, в том числе военному (я бы сказал, прежде всего 
военному), превосходству тех, кто провоцирует и разжигает очаги 
войны в разных уголках планеты.   



А войны являются главным источником грязи на нашем континенте. Это жажда 

наживы, которая превращает природные ресурсы в личный капитал и обкрадывает 

будущие поколения. Это попытки убрать со своего пути страны, мешающие 

подчинить весь мир, и разрушить, вытянув из земли все соки. И делается все порой 

якобы в Целях устойчивого развития (есть такая программа в ООН). 

Та речь белорусского Президента привлекла всеобщее внимание и стала 
настоящей сенсацией. 

Кроме того, участие делегации нашей страны, представленной на высшем 
уровне, в СОР28 полностью развеяло миф западной пропаганды о якобы 
«международной изоляции» Беларуси. Александр Лукашенко тогда 
встретился с Генеральным секретарем ООН Антониу Гутерришем, был 
тепло принят Президентом ОАЭ Мохаммедом бен Заид аль-Нахайяном, 
провел переговоры со своими коллегами из почти двух десятков стран.   

Именно тогда в Дубае во многом были заложены основы последующего прорыва 

Беларуси в Африку. 

Нынешняя СОР29 в Баку собрала глав государств и правительств из 
более чем 80 стран мира. Она проходит в период после президентских 
выборов США. Именно эта страна, претендующая на мировую гегемонию, 
несет главную ответственность за большинство глобальных проблем. 
Потому темами для обсуждений станут не только вопросы изменения 
климата. Бакинскую конференцию неформально называют финансовой, 
так как именно на ней предстоит установить новую глобальную цель по 
финансированию борьбы с изменением климата. 

Для Беларуси конференция представляет собой отличную площадку для 

обозначения своей позиции по самым актуальным вопросам международной 

повестки и проведения серии переговоров.  

И, безусловно, все ждут выступления и заявлений нашего Президента, в 
которых уже традиционно для подобных саммитов расставляются 
ориентиры здравого смысла в современной мировой политике. 

Вадим ГИГИН, депутат Палаты представителей, кандидат исторических 
наук. 

Вадим ГИГИН 
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